

師匠と弟子の物語
三門 博

弟子・三門お染

三門 柳

勧善懲悪や義理と人情の大切さを説いた三門博の素顔

文・おさだ衛



みかどひろし 本名・鈴木重太郎。昭和12年、『唄入り観音経』が二百万枚を越える大ヒットで全国に名を売った。昭和38年、個人では浪曲界初の芸術祭奨励賞を受賞。昭和43年に日本浪曲協会会長。昭和54年、勲四等瑞宝章を受賞。十八番は『男の花道』『瞼の母』ほか。レコードを吹き込んだキングレコードの建物の半分は三門博が建てたといわれた。今年10月12日に死去。享年91。上の写真は昭和20年代の後半、浪曲の黄金時代を作った二代目・廣澤虎造(写真、左)、三門博(眞ん中)、二代目・玉川勝太郎。浪曲界の顔役たちだ。

『唄入り観音経』で一世を風靡した三門博が逝去し日本浪曲協会が协会葬を行なった(本誌4ページ)。博師の浪曲を再評価する声が高まっている。愛弟子に恩師の実像を語つてもらつた。「私にとっては神様みたいな方で心から尊敬できる方でした。七色の声の伊丹秀子さんと同じで、もう二度と現れない名人ですね」と三門お染。

現役ではもう一人の弟子が三門柳だ。

「先生の死去は表現できない悲しさで



昭和35年、芝居の『唄入り観音経』が終わつて。主役の西念の三門博と馬子役の、お染。「演技も一流でしたよ。いつもオレが浪曲を教えてやるから家に来いと、いっていただきつた」

貧困と犯罪は密接な関係がある。不遇な少年時代を過ごした三門博は大家となつた後も20年以上に渡り全國の刑務所を慰問したり、講演で防犯の大切さを説き青少年の健全育成を願つた。

「ですから礼儀ただし方で、弟子がアイサツをしないと、あの大きい目をむいて叱りつけましたよ」(お染)

「芸には妥協しない、なんでもお見通しの師匠で、あるとき、私の舞台の録音を聞いたら、私が着た衣装、手振り身振り、どんな心境で演じたかなどを

「もうすこし私も行って勉強しておけばよぎぱりと言ひ当たられました」(柳)

「浪曲の研究に没頭していく、この世

父は姿を消して行方不明、住まいも転々として、ひとかたならぬ辛酸を嘗めた。二十歳を過ぎて浪曲師を志すまでに20以上の職業を経験した。

「人にはいえない苦労の数々を克服した先生は邪心がない、素晴らしい人間性の持ち主でした」(柳)

三門博は幼年時代に母に死に別れ、父の美鈴も立ち上がりはないほど悲嘆にくれています」献身的に博師を看護した柳は奥さんを持って歩いた。柳には、おそれおおくも晴れがましい「男の花道」ならぬ「女の花道」だった。

三門博

す。私以上に先生を敬愛していた姉弟子の美鈴も立ち上がりはないほど悲嘆に

くれています」

